

FEDERAÇÃO DOS INSTITUTOS GENEALÓGICOS LATINOS

Revista Genealógica Latina

Diretor-chefe coronel SALVADOR DE MOYA

N.º 2 — Ano de 1950



RUA DR. ZUQUIM N.º 1529 — TELEFONE 3-8403 — SÃO PAULO (BRASIL)

FEDERACIÓN DE LOS INSTITUTOS GENEALÓGICOS
LATINOS

SECCIÓN DE CUBA

INDICE DE VARIOS LINAJES PORTUGUESES
ESTABLECIDOS EN CUBA

RAFAEL NIETO Y CORTADELLAS,

Miembro Honorario del Instituto Genealógico Brasileiro y de la Academia Mexicana de Genealogía y Heráldica; Correspondiente en la Habana de la Sociedad Genealógica y la de Estudios Históricos de La Paz.

Algunos portugueses comenzaron a avendarse en la recién fundada villa de San Cristóbal de la Habana y aunque al principio las fuentes de información no nos arrojan luz alguna, más de medio siglo después, em 12 cian ya como vecinos o estantes de la misma, a de diciembre de 1582 varios lusitanos apare-saber: Sebastián, Baltasar, Bartolomé, Amador y Ambrosio Hernández; Marcos y Sebastián González; Francisco Núñez; Juan Gallego, Antonio Pérez; Domingo Pereira y Luis Boto (*).

No tenemos constancias de si alguno de estos portugueses formaron su hogar en La Habana, pero la inmigración lusitana continuó, aunque nunca en grande escala como aconteció también, en bastante reducido número con flamencos, genoveses y franceses y en muy contados casos hasta irlandeses y alemanes.

Hemos confeccionado estas papelétas con las constancias encontradas en los archivos de nuestro país y, como se verá, en algunos casos los descendientes cubanos de familias portuguesas, obtuvieron dignidades nobiliarias, aunque todos, ennoblecidos o no, contribuyeron a medida de sus dis-

(*) Página 182, tomo II "Papeles existentes en el Archivo General de Indias relativos a Cuba" (donación Néstor Carbonell) publicación de la Academia de la Historia de Cuba.

tantas posibilidades con su esfuerzo personal, al fomento y desarrollo de la colonia.

Aun en la Cuba republicana de hoy, vemos figurar algunos de estos apellidos de origen lusitano entre las familias integrantes de la nación.

1. ALVAREZ, Pantaleón, vecino de la villa de O'Conde, en Portugal, estante en la Habana, año 1585 (Asiento 651, página 378, tomo I del "Índice y Extractos del Archivo de Protocolos de la Habana" por María Teresa de Rojas).
2. BARRETO Y TABARES, El Capitán don Antonio natural de Lisboa (hijo de Francisco Barreto y de María Tabares). Fué marino y luego Capitán de Infantería en la fortaleza del Morro de la Habana, ingresando en la Orden de Santiago el 25 de noviembre de 1643; falleció en la Habana en 1700, dejando ilustre sucesión de su esposa con doña Ursula de las Casas Cabeza de Vaca. Su apellido fué emblecido por su bisnieto don Jacinto Tomás Barreto y Pedroso, haba-nero, que en 1786 fué el I Conde de Casa-Barreto.
3. BOÇA DA LIMA: linaje portugués (emparentado con la casa real de los Arcos y la de Ponte da Lima) que en el Perú titularon como marques de Casa-Boza. En la isla de Cuba fué su progenitor don ALONSO BOZA DE LIMA E HIDALGO, natural de Badajoz pero cuyo padre, descendiente de portugueses, fué natural de La Laguna, en Tenerife. Hay bastante descendencia de ese linaje en la ciudad de Camagüey y en la de la Habana.
4. DIAZ, Miguel, vecino de Avero (cic por Aveyro) y estante en la Habana, año de 1585 (asientos 643 y 646, páginas 374 y 376, "Índice y Extractos del Archivo de Protocolos de la Habana", tomo I, por María Teresa de Rojas).
5. DIAZ-PIMIENTA: linaje originario del lugar de Cuba en Portugal, luego establecido en las Canarias y, posteriormente, pasaron a la Habana los miembros siguientes:
 - a) Don *Francisco Diaz-Pimienta*, casado con doña Juana Pérez de Mendizábal cuyo hijo don Francisco Diaz Pimienta y Perez de Mendizábal, nacido en la Habana en 1594, falleció en Barcelona, año de 1652, este personaje fué Almirante de la Flota de Nueva España, Capitán General de Menorca y Virrey de Sicilia. En atención a sus méritos, en 1672 fué creada I Marquesa de Villarreal de Burriel su viuda doña Alfonsa de Vallecillo y Ojeda, Ochoa y Velasco, continuando esta dignidad en su descendencia.
 - b) *Francisco, Juana y Diego Diaz-Pimienta*, parientes de los anteriores y naturales de la isla de La Palma, en Canarias, también pasaron a la Habana (hijos de Felipa Diaz-Pimienta y de Luis Hernández) de jando importante sucesión.
6. FERNANDES PACHECO: dos personajes portugueses de este linaje se establecieron en la Habana, a saber:
 - a) El Teniente don *José Fernandes Pacheco*, natural de la villa de Lobej en los Algarves, quien en 1657 fué Caballero de la Orden de Santiago, casando dos veces en la Habana, de la que fué ilustre vecino: la primera

en 1689 con doña Josefa de Sotolongo y Mesa, y la segunda en 1694 con doña Luisa Ochoa de Orbea y Sotolongo, Pérez de Borroto y Pérez de Borroto, ambas descendientes de los primeros pobladores de la isla de Cuba. Hubo ilustre sucesión del indicado segundo enlace de dicho Teniente.

b) Don *Sebastián Fernandes Pacheco*, natural de las Islas Terceiras, fué Alcalde ordinario de la Habana en 1604, casando con doña Ana de Zabala y del Castillo, natural de esta ciudad. La hija de estos casó en 1595 con don Gonzalo Manrique Mexias, Alcalde ordinario de la Habana FLORENCIA: linaje oriundo de la isla de San Miguel, establecido primeramente en San Agustín de la Florida y después en la Habana, y cuyo tronco fué don *Mateo Luiz de Florencia*, natural de la isla de San Miguel, casado en San Agustín de la Florida con doña Luisa de los Angeles, allí fallecida en 1637. Pasaron a la Habana sus nietos que siguen:

- a) Don *Patricio Florencia y de la Rocha*, natural de San Agustín de la Florida, Cabo de Escuadra, fallecido en la Habana en 1672 y casado con doña Margarita Pérez.
- b) Doña *Margarita Florencia y Leiva*, natural de San Agustín de la Florida, fallecida en la Habana en 1670 y casada con don Mateo Pacheco Salgado.
- c) Don *Diego Florencia y Leiva*, natural de San Agustín de la Florida fallecido en la Habana en 1707, casó en esta ciudad en 1678 con doña María González de Alfonseca y de la Rocha.

De estas tres líneas hubo sucesión continuada en algunos casos hasta nuestros días pero por otros apellidos por venir por líneas de mujeres.

8. FRANCO Y RODRIGUES, Antonio, natural de Viana, en Portugal; casó en la Habana, año de 1636, con doña María Pacheco y Acosta, teniendo sucesión.
9. GOMES DA LAURENÇA, Don Manuel; natural de la ciudad de Coímbra, fué un connotado vecino de la villa de San Juan Bautista de los Remedios del Cayo, en la parte central de la isla de Cuba, y de su enlace celebrado en dicha villa de los Remedios en 1671 con doña Paula Díaz y Lagos, allí nacida, hubo una sucesión muy dilatada. De ellos descienden, entre otros muchos, el Mayor General de la Independencia don José Miguel Gómez y Gómez y su hijo el doctor don Miguel Mariano Gómez y Arias, que fueron Presidentes de la República de Cuba.
10. GONZALEZ, Afonso (sic por Alfonso): vecino de la collación de San Pedro en Lisboa, mestre del navio "Cuerpo Santo", estante en la Habana, año de 1585 (asiento 634, página 370, tomo I del "Índice y Extractos del Archivo de Protocolos de la Habana "por María Teresa de Rojas).
11. GONZALES DO REGUEIFEROS, Don Manoel, natural del Brasil, vecino en el siglo XVII de la ciudad de Santiago de Cuba, que tuvo ilustre sucesión de su enlace con doña Juana de Fuentes.

12. HERNANDEZ SANTARÉN, Francisco, natural de Almostel, "cerca de Santarén" en Portugal, quien aparece en la indicada relación de los vecinos de la Habana de fecha 12 de diciembre de 1582 publicada en la página 182 del tomo II de los "Papeles existentes en el Archivo General de Indias relativos a Cuba" (donación Carbonell). Falleció en la Habana por 1585 y tuvo por padres a Antonio Pérez Pilarte y a Beatriz Rodríguez, y fué casado, sin dejar sucesión, con Dominga Calderón. Tenía un deudo portugués en la Habana, por nombre Andrés Pilarte que además menciona en su testamento. Este documento fué otorgado el 28 de agosto de 1585 ante el escribano don Martín Calvo de la Puerta en la Habana (asiento 591, páginas 347 a 349, tomo I del "Índice y Extractos del Archivo de Protocolos de la Habana" por María Teresa de Rojas).
13. HERNANDEZ YANES, Florencio, casado con Beatriz Pereira, ambos portugueses y vecinos de La Laguna, en Tenerife. Fueron los séptimos abuelos: de Don Santiago Hernández y Rivadeneira de Lugo, Miranda y Valdina, natural de Zamora y vecino de la villa de Santa María de Puerto Príncipe (hoy Camagüey), que fué el I Conde de Villanar en 1816, falleciendo en 1824. En su descendencia continúa esa dignidad nobiliaria.
14. HIDALGO-GATO: apellido compuesto en la Habana continuado hasta nuestros días y que tiene su tronco: en Don Francisco Hidalgo de Villarreal, natural de la villa portuguesa de Agogalán, que fué Escribano Público en la Habana y quien, de su enlace con doña María Núñez procreó: a Doña María Núñez-Hidalgo, fallecida en la Habana en 1647, que casó con don Antonio Rodríguez Gato, dando origen al apellido *Hidalgo-Gato*.
15. LIMA Y HERNANDEZ OWENS, Don Antonio de: bautizado en Porto-da-Barca, Portugal, año de 1633, que casó en la Habana, año de 1661, con doña Juana Norato. Su bisnieto: el Capitán don Francisco de Borja Lima y Muñoz, Blanco de Brizuela y Hernández, natural de El Cano, en la provincia de la Habana, fué el I Marqués de Santa Olalla en 1819. Hay mucha sucesión de este linaje.
16. LUZ Y DO'CABO, Don Antonio de la: natural de Lisboa, naturalizado español el 21 de julio de 1718, Magistrado y Síndico Procurador General de la Habana, donde casó en 1711 con la habanera doña María Meyreles y Bravo de Acuña, Barros y Coronel. Sus padres lo fueron don Esteban Guielouz o de la Luz, natural de Ciotad, cerca de Marsella, Privado de la ilustre casa de la Luz en Portugal (emparentado con el rico-home Jafes de la Luz) y la lusitana doña Luisa de la Concepción do'Cabo, ambos casados en Lisboa.
- Su descendiente más ilustre fué el insigne educador, abogado y eminente filósofo habanero licenciado don José de la Luz y Caballero, y también fueron ascendientes de doña Dorotea Sebastiana de la Luz y Paveda, casada con el I Marqués de Casa-Cantlin don Adrián Carlos Caudrón de Cantin, Teniente General de la Real Armada, Capitán Ge-

neral interino del Departamento de Cartagena e ilustre marino.

Los de la Luz habaneros quisieron titular como marqueses e condes de la Luz-Regia, pero la dignidad no llegó a otorgarse (Archivo General de Indias, Sevilla, sección "Títulos de Castilla").

17. MEYRELES Y BARROS, Don Manoel, natural de San Martín de los Lagares, en el concejo de Peñafiel de Sousa, cerca de Oporto. Fue Capitán de las Milicias en la plaza de la Habana, donde falleció en 1740, siendo miembro de la casa de los Nuñez de Meyreles, señores de Chacín en Tras-os-Montes da Ortigueira, y su abuelo paterno don Miguel Nuñez Meyreles fué Caballero de la Orden Soberana de San Juan de Jerusalén o Malta.

Dicho don Manoel Meyreles y Barros, casó en la Habana, año 1691, con doña Sebastiana Bravo de Acuña y Coronel, Cavano y Rodríguez Marchero, dejando ilustre sucesión, enlazada con el linaje "de la Luz" mencionado al asiento 16.

18. PORCALLO: antiguo linaje originario de Portugal, al que perteneció su descendiente el célebre conquistador Capitán *Vasco Porcallo de Figueroa*, nacido en Cáceres, quien pobló las partes central y oriental de la isla de Cuba, siendo pariente cercano de los duques de Feria. A él se le deben las fundaciones de las villas cubanas de la Santísima Trinidad, Santa María de Puerto Príncipe, Sancti-Spiritus y San Juan Batista de los Remedios del Cayo. Falleció muy anciano en 1550 dejando una extensísima sucesión que por diversos apellidos muchos villaclareños y camagüeyanos llevan su sangre.
19. PORTO: linaje portugués que se estableció en la Habana en la persona del Capitán asturiano don *Joaquín Martínez do Porto y Pastor, Fernández de Córdoba y Sasi*, natural de la villa de Graña, cuyos tatarabuelos paternos fueron los portugueses José Martínez do Porto y María Piñeira. Dicho Capitán don Joaquín fué casado con la habanera doña María Mercedes del Castillo y Rodríguez, teniendo sucesión.
20. RAMALHO, João, natural de la ciudad de Beja en Alentejo, Portugal, casado en la Habana, año de 1599 con Beatriz Martín y de la Rocha, natural de la isla de la Palma, en las Canarias. Entre sus hijos se contaron:
- a) Ana de la Rocha Saraiva Ramallo, fallecida en la Habana en 1672, casó en 1624 con Sebastião Salgado, natural de Guimarães (véase asiento número 23).
- b) Juan Ramallo de la Rocha, nacido en la Habana en 1596 que casó en 1629 y 1636, respectivamente, con doña Catalina de Sena Villavicecio y doña Ana de Ossorio.
21. REYES-GAVILÁN: apellido compuesto en la Habana por el matrimonio celebrado en esta ciudad, año de 1672, de don *Agustín d'os Reies*, natural de Lisboa, con doña Catalina Gavilán y González, Alpera y Cuéllar natural de la Habana, cuya descendencia que llega a nuestros días, lleva el apellido "Reyes-Gavilán".
- Dicho don Agustín d'os Reies tuvo por padres a don Antonio Rodríguez do Coto y a María d'os Reies.

22. RODRIGUEZ ACOSTA, Félix, natural de Oporto; fué Capitán de Mar, Regidor perpetuo y Depositario general en la Habana, falleciendo en esta ciudad por 1735. Fué dos veces bisnieto de Antonio Rodrigues Furtado de Mendoza y de Ana Luisa de Acosta y Brochada, vecinos de Oporto. Dejó sucesión de su enlace efectuado en la Habana año de 1703, con doña María Bernarda de Ríaza y Florencia, Serrano y Cardoso.
23. SALGADO: dos personajes de esta familia pasaron a la Habana, tío y sobrino: el primero a fines del siglo XVI y el segundo en la primera mitad del siglo siguiente:

Don Francisco Salgado, natural de Guimarães, tuvo un ingenio de fabricar azúcar en el Luyanó, cerca de la Habana, denominado "San Antonio de Padua" y falleciendo en la Habana en 1633. Casó en esta ciudad, año de 1599 con doña María de Ayla y tuvo por padres a Etor Pelejo y a Catharina Gonzáles, los cuales fueron padres, además de doña Ana Pelejo, casada en Guimaraes con Alfonso Alvares, que a su vez procrearon: a

Don Sebastião Salgado, natural de Guimaraes, co-propietario del dicho ingenio "San Antonio de Padua", fallecido en la Habana en 1640 y casado con doña Ana de la Rocha Saravia Ramallo (véase el asiento n.º 20). Ambas líneas del apellido Salgado dejaron descendencia y la de Sebastião continuó por el linaje "Almirante".

24. SILVA Y ACOSTA, EL ALFÉREZ DON LUIZ DA; portugués, fué Alcalde ordinario de la villa de San Salvador del Bayamo en la isla de Cuba y casado en ella con doña Ana Ferral de Tamayo, allí natural.
- Su nieto, el licenciado don José Antonio da Silva y Ramírez de Arellano, Ferral de Tamayo y Santisteban, natural del Bayamo, fundó el pueblo de Guisa, del que fué Señor y Justicia Mayor, de acuerdo con el mayorazgo que fundó en Bayamo, año 1744, titulado en dicho año como I Marqués de Guisa. Esta dignidad está vacante desde el fallecimiento de su III poseedor don Manuel de Zequeira y Ramirez de Aguilar, Aguilera y de la Torre, natural del Bayamo.

25. ZEQUEIRA Y GUEDES, Don Andrés, natural de Oporto, Capitán de Navio de la Real Armada Española, quiendo su enlace con doña Francisca de Paula Ramallo y Paredes, tufo por hijo: a

Don Juan Francisco de Zequeira y Ramallo, nacido en Triana, Sevilla, en 1674, Ministro Contador Mayor del Real y Superior Consejo de Hacienda y Tribunal de Cuentas, así como Alcalde ordinario de la Habana. Casó dos veces: la primeira con doña Teresa de Jesús Leão y Grimaldo, y la segunda con doña Isabel Josefa de Arrate y Acosta. Hubo ilustre sucesión.

REFERÊNCIAS ÀS NOSSAS PUBLICAÇÕES GENEALÓGICAS:

Do dr. Carlos Fouquet, secretário do Instituto Hans Staden:
 "Com prazer, muito agradeço a V. S. a gentileza com que distinguiu o Arquivo do Instituto Hans Staden, oferecendo uma série de valiosos manuscritos e documentos genealógicos".